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El Lic. Rodrigo Menéndez Cámara
Director de La Revista Peninsular

Se une a la pena que embarga a las Familias Roche Rivero 
y Roche Martín por el sensible fallecimiento del empresario :

 

Eduardo Roche Rivero 
Hijo de los señores  Eduardo Javier Roche Díaz, integrante de la familia 

propietaria de la industria salinera de Yucatán,  y  Nelly María de los 
Ángeles Rivero Cervera de Roche (qepd).

Le sobreviven, además de su padre, su viuda July Ann Martín Carrillo; 
hijos Eduardo, Michelle y Juan Pablo; su hermano Esteban y hermana 

política Miriana Farah Camacho.

Descanse en Paz.

Mérida, Yuc. 23 de julio 2018.
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Especial / La RevistaEspecialReflexiones 
en voz alta 

Permítanme hacer esta reflexión en base a 
una fábula, que a mi juicio retrata muy bien 
un hecho que debe de preocupar.

“La fábula cuenta que en la orilla de un río se 
encontraron una rana y un alacrán y ambos querían 
pasar al otro lado.

Obviamente el alacrán no sabía nadar y le pedía a 
la rana que lo llevara en su lomo al otro lado del 
río.

La rana se negaba y le decía que la picaría y la 
mataría.

El alacrán prometió, juró y todo lo demás que los 
que no cumplen acostumbran decir.

Al fin convenció a la rana de que si lo cruzaba al 
otro lado no la picaría y la protegería de los demás.
Se subió al lomo de la rana y ahí iban y cuando 
llegaron a la mitad del río, la parte más profunda, 
el alacrán picó a la rana y se empezaron a hundir 
los dos y la rana le preguntó al alacrán:  ¿Por qué lo 
hiciste? Nos vamos a morir los dos. Tienes razón, 
pero no lo pude evitar, está en mi naturaleza.”

Así el ganador de la elección presidencial ante el 
dictamen de una multa a su partido Morena por 
parte del INE, declaró que es una vil venganza, sin 
especificar venganza por qué o de qué, es decir, 
como siempre.

Y que va a entregar 50 cajas con las pruebas de 
que si distribuyeron el dinero entre los afectados 
por el terremoto que dañó a la Ciudad de México 
y a un número importante de mexicanos. Ojalá no 
sean como las cajas que entregó que contenían las 
supuestas pruebas del fraude de que fue víctima 
en las pasadas elecciones.

No calculó que el trabajador que las transportaba 
en un “diablito” le hiciera un complot, tropezó 
y se cayó, las cajas se abrieran y vieran que las 
supuestas pruebas no existían.

Las cajas estaban vacías.

Si el INE quisiera ejercer una venganza en su contra, 
lo hubiera hecho público antes de las elecciones y 

los partidos de oposición, menos el PRI que estaba 
en “babia” ya sea por complicidad o ignorancia de 
sus dirigentes, lo hubieran aprovechado.

Dice el ganador de las elecciones que es muy 
honrado, pero no rinde cuentas de los 3 mil 
millones que su partido ha recibido y que tiene la 
obligación de hacerlo y a la fecha, nada, no rinde 
cuentas del dinero de los mexicanos.

Tradicionalmente los empresarios y los medios 
de comunicación han sido los contrapesos de los 
gobiernos.

En esta elección los principales empresarios del 
país criticaron al candidato ganador, inclusive 
algunos de ellos grabaron videos a favor del 
candidato Meade y ahora algunos grabaron otro 
de apoyo al ganador.

Y me parece bien que todos los mexicanos no 
solo deseemos el mayor de los éxitos al que 
será el próximo Presidente Constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos, sino que en los hechos 
apoyemos los proyectos y programas lógicos, 
aunque sean muy antiguos, como el caso de la 
descentralización que se planteó, se inició y se 
suspendió en el gobierno del Presidente Miguel de 
la Madrid, a raíz del terremoto del 86.

Para que las ordenes se cumplan tienen que ser 
lógicas, esto se señala muy claramente en el 
libro El Principito que comentaremos en próxima 
Reflexión en Voz Alta.

Debemos de analizar con todo cuidado los 50 
puntos anticorrupción y emitir nuestra entusiasta 
aprobación que algunas de ellas merecen aun 
cuando falta el cómo hacerlo y la reglamentación 
correspondiente y tener sobre todo en cuenta, de 
que lo más importante es quienes los llevaran 
a cabo, de su capacidad dependerá mucho la 
realización de estos buenos propósitos.

No se debe de perder la voz crítica pero bien 
intencionada, debidamente sustentada, sobre todo 
de los sectores que tienen la capacidad real de ser 
contrapeso del gobierno.

Te saludo cordialmente.

ESTÁ EN SU NATURALEZA
Por Carlos Capetillo Campos.

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillo campos
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El Congreso del Estado,  
a la espera de la siguiente Legislatura 

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

Los 25 diputados de la LXI 
Legislatura que termina su período 

constitucional el próximo 31 de 
Agosto, lograron superar sus 

posturas partidistas para lograr 
179 reformas y 26 nuevas leyes que 

permitieron actualizar el marco 
legal de Yucatán.

Las 25 curules del Congreso del Estado de Yucatán 
ya esperan a la próxima Legislatura, que será la 
sexagésima segunda, en la historia de este recinto. En poco más de un mes, esos legisladores, del PRI, 

PANAL, PVEM, PAN, PRD y Morena, dejarán el encargo 
que por la vía del voto directo como candidatos 

uninominales y también plurinominales, alcanzaron una 
curul durante 3 años, es decir, del año 2015 al 2018.
 
Sobre este tema, la presidenta de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, Celia Rivas Rodríguez destacó: “La 
participación de la sociedad fue fundamental porque se 
mantuvo interesada, como parte activa en la discusión y 
resolución de los temas abordados a lo largo de tres años, 
lo que redituó en una legislatura de puertas abiertas y la 
más productiva en la historia del Congreso de Yucatán”.
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Especial

Al realizar un recuento de los logros 
de la actual Legislatura, Rivas 
Rodríguez destacó que la sociedad, 
representada en organizaciones 
civiles o grupos empresariales, en 
múltiples ocasiones participó, de 
manera escrita o personal, en las 
reuniones y comisiones con aportes 
trascendentales en la vida política del 
Poder Legislativo y por consiguiente a 
favor de nuestra entidad.
 
“Han pasado ya dos años con 11 meses 
que iniciamos esta encomienda y fue 
la opinión ciudadana, sus ideas y sus 
necesidades las que se escucharon y 
plantearon en las salas de comisiones 
y en el pleno de la LXI Legislatura”, 
abundó.
 
A la fecha, se tienen registradas 749 
acciones legislativas, 50 Decretos, 106 
Acuerdos, 179 Reformas y 26 Leyes 
nuevas en temas trascendentales 
como la seguridad, infraestructura, 
paridad, salud, derechos de las 
mujeres, educación, derechos 
humanos y el sistema anticorrupción, 
entre otros muchos temas.
 
Rivas Rodríguez destacó también 
que en materia de salud se creó la 
nueva Ley de Voluntad Anticipada, 
la Ley de Prevención y Control de 
Enfermedades Transmitidas por 
Mosquitos, la Ley de Salud Mental, 
además se ejercieron reformas 
para combatir la discriminación de 

personas con Espectro Autista, así 
como brindar Bienestar Obstétrico 
a las mujeres durante el embarazo, 
parto y postparto.
 
En el tema de las mujeres, se aplicaron 
modificaciones para ampliar de 
tres a cuatro meses la licencia 
de maternidad para privilegiar la 
lactancia y las relaciones entre madre 
y recién nacido, además de otorgar 
a ellas un día al año para acudir a 
sus revisiones médicas preventivas 
contra el cáncer de mama y cérvico-
uterino, y de próstata en caso de los 
hombres, además de tener el derecho 
para ambos, de permisos para 
acompañar a sus hijos en procesos 
médicos oncológicos.
 
La diputada presidenta resaltó las 
acciones legislativas para contribuir 
a conservar los altos índices de 
seguridad, con las reformas bajo 
el esquema del programa “Escudo 
Yucatán”, que han sido referente 
nacional, para alcanzar altos 
estándares en la prevención de 
delitos de alto impacto.

 En el mismo sentido, indicó que se 
creó la Ley de Víctimas del Estado 
para otorgar asesoría jurídica, 
psicológica y protección a quienes 
hayan sufrido un delito, al igual que se 
modificaron normas para establecer 
penas más severas contra el Abuso 
Sexual Infantil, Robo y Allanamiento, 
Falsedad de Declaraciones, delitos 
contra el Sistema Estatal de Seguridad 
Pública, así como tipificar el delito de 
la porno-venganza.
 
Rivas Rodríguez reconoció que la 
educación fue uno de los rubros 
imperativos en los asuntos tratados 
por la LXI Legislatura, al incorporar la 
educación ambiental y la educación 
vial en los planes escolares, al 
igual que se autorizaron mayores 
recursos para la construcción, 
remodelación y mantenimiento de 
centros educativos; pero en especial, 
la creación de la Secretaría de 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior.
 
Una de las acciones más 
trascendentales, continuó, fue 
la creación del Sistema Estatal 
Anticorrupción, conformando la 
comisión de selección que tuvo 
a su cargo la elección del Comité 
de Participación Ciudadana, 
con representación al 100% de 
la ciudadanía, cuyo presidente 
encabeza el Comité Coordinador de 
dicho organismo.
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 “En suma, ha sido la legislatura 
yucateca con mayor productividad 
en cantidad y calidad en su ejercicio 
constitucional, reconocido a nivel 
nacional”, añadió.
 
Para finalizar, Celia Rivas señaló 
que será la misma ciudadanía la que 
califique el actuar de los diputados 
que integran la LXI Legislatura, que 
siempre trabajó para alcanzar leyes 
que de verdad se puedan aplicar 
generando mejores condiciones de 
vida para todos los yucatecos

La nueva Legislatura

Por otro lado y con los resultados 
de las elecciones de diputaciones 
locales en Yucatán, se augura que en 
la próxima legislatura del Congreso 
del Estado los partidos políticos 
tendrán limitadas sus fuerzas, pues 
algunas bancadas crecerán y otras no 
alcanzaron curules suficientes.
 
El PRI consiguió el triunfo en X de los 
XV distritos locales por lo que tendrá 
mayoría simple. Todo parece indicar 
que el apretado pero triunfo al fin 
en la VII demarcación de Mérida, de 
Felipe Cervera Hernández, que logró 
ganarle al PAN con una diferencia 
de apenas 380 votos, le permitiría 
a partir del 1 de Septiembre, ser el 
nuevo presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política de la 
legislatura entrante.
 
El PAN obtuvo por lo menos siete 
diputaciones, de las cuales cuatro 
serán de mayoría en distritos de 
Mérida: Paulina Viana Gómez en el I, 
Víctor Merari Sánchez Roca en el II, 
Milagros Romero Bastarrachea en el 
IV, y  Manuel Díaz Suárez en el V.
 
En el caso de Díaz Suárez se convertirá 
en el primer diputado yucateco en 
reelegirse, mientras que Romero será 
la primera legisladora postulada por 
Movimiento Ciudadano en llegar al 
Congreso.
 
El blanquiazul alcanzó otras tres 
diputaciones por la vía plurinominal, 
con la actual senadora Rosa Adriana 
Díaz Lizama; el secretario del comité 
estatal, Miguel Rodríguez Baqueiro; y 
por “repechaje” entraría la ex regidora 
Dafne López Osorio, debido a la alta 
votación que consiguió en el distrito 
VII. No obstante aún por definirse 
por cuestiones de género si entrará 
Rodríguez Baqueiro o Kattya Bolio 

Pinelo, ambos de Acción Nacional.
 Con respecto al PRD, su presidente 
estatal Alejandro Cuevas Mena 
informó que lograron el 3 por ciento 
de la votación en diputaciones 
locales, por lo que logró alcanzar   
una curul plurinominal.
 
“Ganamos las alcaldías en nueve 
municipios, tenemos más de 50 mil 
votos en presidencias municipales, 
por lo que el registro lo tenemos 
totalmente seguro, así que la 
diputación plurinominal es un extra, 
pero sí la tendremos”, señaló el 
dirigente del partido del sol azteca.
 
Por su parte, el dirigente estatal de 
Morena, Eleonaí Contreras Soto, 
declaró que tienen totalmente seguro 
el triunfo en el distrito  III de Mérida,  
con Miguel Edmundo Candila Noh, 
quien será el primer legislador de 
ese partido en llegar al Congreso de 
Yucatán por la vía de mayoría.
 
El presidente de ese partido indicó 
que debido al alto porcentaje de 
votación que obtuvieron en los 
comicios del domingo, alcanzarán una 
diputación plurinominal, y finalmente 
alcanzarían 3 curules.
 
Mientras tanto, el dirigente del Partido 
Verde Ecologista de México, Harry 
Gerardo Rodríguez Botello Fierro dijo 
que sí tienen la votación suficiente 
para conseguir una diputación de 

representación proporcional.
 Y como él encabeza la lista, llegará 
por segunda ocasión al Congreso del 
Estado, además de que ese instituto 
político mantendrá su registro en 
Yucatán.
 
De manera extraoficial se averiguó 
que el PANAL –que fue en candidatura 
común con el PRI en la mayoría de 
los distritos- alcanzará una curul 
plurinominal así como su registro “de 
panzazo”, aunque no se detalló cómo 
quedaron sus porcentajes.
 
Con respecto a Movimiento 
Ciudadano, su coordinadora estatal, 
Silvia López Escoffie junto con 
Milagros Romero Bastarrachea, 
(ganadora del 4º. Distrito local) serán 
las dos legisladoras de ese partido 
político.
 
Será una legislatura bastante plural 
pero en la que el PRI no alcanzaría 
la mayoría total ya que únicamente 
tendrá 10 legisladores.
 
Obviamente esto ocasionará que 
ninguna de las bancadas que 
confluirán en la próxima legislatura 
podrá hacer algún cambio por sí 
mismos, es decir, necesariamente 
tendrán que darse los acuerdos 
y alianzas para sacar adelante 
iniciativas o proyectos de ley en el 
próximo Congreso del Estado.-
Yazmín Rodríguez Galaz.
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La Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación, CANACINTRA, delegación Yucatán 
presentó la iniciativa Hecho en Yucatán, cuyo 

objetivo principal es fortalecer el mercado interno 
yucateco, favorecer la competitividad de los productos 
locales y fomentar su consumo mediante el uso de 
un distintivo que garantiza la calidad de productos 
hechos con insumos, procesos e ingenio yucateco.

El evento fue encabezado por Juan Manuel Ponce Díaz, 
presidente de
CANACINTRA Yucatán, quien señaló que los productos 
yucatecos van al alza y es momento de aprovechar 
esta revaloración para hacerlos destacar mediante el 
uso de un logotipo como referente de lo que se hace 
bien en nuestro estado.

Ponce Díaz también habló de los beneficios 
significativos que trae esta importante iniciativa para 
los productores locales, al poder incrementar sus 
ventas apelando al consumo local y un sentido de 
pertenencia e identidad de “lo yucateco”, garantizando 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

CANACINTRA 
presenta su

iniciativa 
Hecho en 
Yucatán

Especial / La Revista

Juan Manuel Ponce Díaz, presidente de la delegación 
Yucatán de CANACINTRA encabezó la presentación 
de la iniciativa “Hecho en Yucatán”..
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una mayor fidelidad con las marcas 
y permitiendo que éstas destaquen 
sobre competidores nacionales e 
internacionales.

Por su parte, Ernesto Herrera Novelo, 
Secretario de Fomento Económico del 
Gobierno del Estado, afirmó que la 
iniciativa cuenta con el total respaldo 
de la actual administración, ya que 
este tipo de acciones verdaderamente 
impulsan la economía de Yucatán, 
promoviendo la presencia de lo bien 
hecho en la entidad en comercios, 
ferias y eventos locales y nacionales, 
donde el distintivo Hecho en Yucatán 
proporciona un importante diferencial 
de calidad, innovación y valor 
agregado a los productos yucatecos, 
a la vez que genera utilidades a toda 
la cadena de valor.

Como parte del lanzamiento de 
la iniciativa Hecho en Yucatán, se 
presentó al equipo de CANACINTRA 
encargado de desarrollar dicho 
proyecto, integrado por Miguel Cardín 

Rodríguez, Edgardo Martínez Duarte, 
Gladys Ricalde Ceballos, Sergio 
Abraham Rodríguez y Jorge Charruf 
Cáceres.

Asimismo, el Director de CANACINTRA 
Yucatán, Luis Puerto Gutiérrez, 
comentó que una campaña de 
comunicación estará reforzando la 
iniciativa a lo largo del año, en medios 
digitales y tradicionales, así como 
en establecimientos comerciales, 
supermercados y tiendas de 
conveniencia.

También invitó a todos los productores 
locales a obtener el distintivo Hecho 
en Yucatán para sus productos y 
registrarse en línea, ingresando al 
sitio www.hechoenyucatan.com.mx 
y descargando la guía de registro, o 
acudiendo de manera presencial a 
las oficinas de CANACINTRA Yucatán, 
ubicadas en Circuito Colonias, calle 
30 No. 151 por calle 7, Col. García 
Ginerés. Mérida, Yucatán, México.

El equipo de CANACINTRA encargado de desarrollar este proyecto está integrado 
por Miguel Cardín Rodríguez, Edgardo Martínez Duarte, Gladys Ricalde Ceballos, 

Sergio Abraham Rodríguez y Jorge Charruf Cáceres.

Esta propuesta 
contribuye al impulso de 
la economía del estado 

promoviendo la presencia 
de lo bien hecho en la 
entidad en comercios, 

ferias y eventos locales 
y nacionales, donde 

el distintivo Hecho en 
Yucatán proporciona un 

importante diferencial de 
calidad.
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Este tan anhelado 2018, sigue dando 
mucho de qué hablar. Los agentes 
de los palacios con sus próximas 

alforjas azules, van desglosando una 
serie de temas que contienen dosis 
importantes de realidad. En Yucatán, 
esa solidez que lucieron los votantes ha 
roto el esquema tradicional. También ha 
dejado en su lugar a muchos políticos 
que parecían intocables y otros que 
nadaban de a pechito. Ya ni páginas y 
páginas de mercadeo alterno logran 
resurgir imágenes caídas, y, continúan 
en el deslizamiento del actual tobogán 
de la tristeza, según asientan en último 
reporte enviado a los pares de la Ciudad 
de México.

Precisamente, una de esas tantas 
figuras políticas locales con el sello 
de la derrota directa o colateral es 
Ana Rosa Payán Cervera. Y es que los 
productores estelares de varios medios 
de comunicación insistían en establecerla 
como la modelo de un genio de las 
artes políticas. Ha sido, después de sus 
sonados éxitos en las urnas, también, una 
cadena de derrotas muy llamativas, pues 
ha vendido, en opinión de algunos de los 
agentes de los palacios, el estatus que un 
día llegó a poseer. Claro, hay que señalar 
en descargo, que siempre la ponen a 
bailar con la más fea a sus espaldas, y 
este 2018 no fue la excepción, nadie que 
hubiera ido con Raúl Paz de mancuerna 
hubiera ganado ni siquiera en un volado.  

El rechazo en las urnas del solo nombre 
de las mil vueltas y algo más, en los 
tiempos recientes desde señas de 
la mano para ese caminar con la ex 
gobernadora, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco; hasta, abrazar en momentos 
recientes, a quienes un día dijera una 
serie de improperios a tribuna suelta. 

No se duda que tendrá, como honorario 
a sus servicios caídos, un espacio en 
el gobierno del próximo gobernador en 
funciones, el panista Mauricio Vila Dosal. 

Esa, nueva moneda, para la multipartidista 
Payán Cervera, tendrá, el mismo valor, 
como cuando doña Ivonne le diera una 
posición en su gobierno luego de que, 
supuestamente, se prestara al juego en 
aquel turno. Ese mismo brillo gris, tendrá, 
posiblemente, la oficina que le toque 
en el próximo régimen gubernamental 
panista; estaría, quizá, en la mente de los 
ciudadanos, como lo que muchos piensan; 

Línea directa  

Por Genoveva Castro Manzanilla 

HAY DE “PERDEDORES” 
A PERDEDORES

A pesar de abanderar 
causas perdidas (y 
hacerlas ganar) como 
Raúl Paz y Silvia López, 
en las elecciones 2018 
quedó demostrado 
que todavía hay Ana 
Rosa Payán para rato.
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una caja de cambio más en su nueva 
oferta pasajera, subrayó, editorialista 
de matutino local. Nada malo, solo de 
nuevo, casos y cosas de la política 
local, agregó fotógrafo de sociales. 
El sueño al Senado de la República, 
no llegó, ni modo, y ella lo sabía. Es 
tan polifacética, que podría lograr 
una nueva oportunidad, así que, 
adelante, coincidieron los agentes en 
la presente semana de los resúmenes 
y próximo adiós.

Desde la Ciudad de México, llega 
la nota correspondiente en donde 
se hace referencia que las manos 
del poder saliente, podrían estar 
articulando una pasarela con quienes 
trabajaron cuestiones mediáticas 
de todos calibres. Sin embargo, el 
esfuerzo que no les alcanzó para 
desbancar en su momento, a un 
victorioso, Andrés Manuel López 
Obrador, hoy, podría estarles 
resultando una vez más, contra 
producente esa estrategia fuera de 
lugar. Los mismos comunicadores 
que apoyaron con toda la plataforma 
del PRI, ahora se vuelcan en 
cuestionamientos de todos calibres 
en contra del político tabasqueño, 
según dejan ver en resumen de 
noticieros, entrevistas y analistas 
políticos sumados a ese probable 
esfuerzo visible de despedida.

Sin embargo, a pesar de la validez o 
no de lo que se va poniendo en duda 
en los planteamientos de López 
Obrador, parece que los electores 
siguen firmes, como debe de ser, ante 
la cercanía de la decisión tomada de 
manera sobresaliente hacia MORENA. 
Así que, se detalla, la vista de medios, 
cuyas pautas son la misma línea 
directa que acompañó en su caminar 
del presente sexenio al presidente, 
Enrique Peña Nieto, es difícil que 
de aquí al inicio constitucional como 
presidente de México de Andrés 
Manuel le puedan abollar la corona, 
más bien, le vuelven a poner la 
posición que le ha favorecido hasta 
alcanzar la meta, según anexo de los 
enlaces nacionales.

Indican que nada más es cuestión 
de irle dando seguimiento en los 
medios diversos afines y conocidos 
para detallar hasta donde va dirigida 
estas balas del resguardo para 
la presente etapa final de la que 
muchos participaron, y, seguramente 
también otro tanto se beneficiaron, 
no necesariamente, con cuestiones 

ilícitas, sino con cuestiones de 
servicios y trabajos. Vaya, se va 
demostrando de alguna manera 
la gratitud por ser parte de esa 
historia sexenal; ello, en caso de 
tener sustento el posicionamiento 
la postura de quienes han vivido 
décadas con diversas historias de 
gobiernos desde la capital del país. 
Claro, apreciaciones, que pueden 
valer la pena ponerle atención y sacar 
conclusiones, externó comentarista 
nacional de noticias.

En el trabajador estado de Yucatán, 
hay revuelo por los nombres que han 
salido a la luz pública para acompañar, 
si se confirman todos, a Mauricio Vila 
Dosal para el gobierno que empieza 
este mismo año, y cuya sede ya se la 
están limpiando. Hay caras tristes, 
subidas y bajadas de presión arterial, 
pero, los tiempos son los tiempos. El 
pueblo decidió y en ejemplar jornada 
cívica se debe seguir transitando 
todos. Quienes le dieron el SI a Vila 
Dosal y, con quienes pensaron y 
votaron por otras opciones, servir 
a todos, es la clave del crecimiento 
real. No de espejismos.

Ojalá aquella esperanza de 
reconciliación pueda encajar en 
algunos de los próximos funcionarios 
panista que conducirán los destinos 
de esta tierra llena de oportunidades, 
fraternidad y hospitalidad. Así como 
se hizo respetar el voto, así deberán de 
responder los gobernantes. La misma 
conformación tripartita en la mayoría 
política ofrece esa bondad del esfuerzo 
y el mejor trabajo. 

Los agentes de los palacios, le apuestan 
a un cambio con tino integrador, se 
sabe que, de no ser así, en las próximas 
elecciones intermedias, de nuevo y 
con mayor empeño los ciudadanos 
utilizarán su voto para rectificar o 
reafirmar, según sea su distinción del 
actuar. Veremos, unos preparan maletas 
y archivos, otros, afinan detalles 
para su entrada triunfal. Ganada a 
pulso y tienen que disfrutar, soltó don 
Francisco con esa sinceridad manejada 
durante los muchos años en estos 
trotes de la comunicación. Finalmente, 
recordó que, tanto el ganador, como los 
perdedores, todos, ofrecieron trabajar 
por el bien de Yucatán y quienes viven 
en esta próspera entidad. Pendientes 
todos.
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Especial / La RevistaEspecialOpinión

La buena noticia: la propuesta de 
Martí Batres y Ricardo Monreal 
para llevar la austeridad a los 

pasillos del Congreso mexicano. La 
mala: la reacción virulenta de López 
Obrador y Morena frente a la multa que 
les impuso el INE.

Batres propone ahorrar hasta 2 mil 
millones de pesos anuales en el Senado 
a través de una serie de recortes: gasto 
en seguros de vida o de gastos médicos, 
asignaciones a grupos parlamentarios, 
bonos, vehículos oficiales, viajes y 
viáticos. De acuerdo con el senador 
electo, esto podría ahorrar cerca del 
40% del presupuesto que ejerce la 
cámara alta.

Si la hegemonía de Morena y sus 
aliados puede bloquear la función de 
control que debe ejercer el Congreso 
sobre el Ejecutivo, la austeridad es una 
fortaleza que lo puede despertar de la 
anestesia que le inyectaron durante 
casi 20 años los propios legisladores 
que se auto asignaron prerrogativas 
cuantiosas, viajes y privilegios. 
Los apoyos de gestoría social y las 
asignaciones discrecionales de los 
grupos parlamentarios han sido un 
instrumento de los coordinadores 
parlamentarios para garantizar la 
disciplina de los legisladores. Por otra 
parte, desde el sexenio de Vicente 
Fox los presidentes descubrieron que 
para lidiar con congresos opositores 
era mejor saciar sus peticiones 
presupuestarias (industria de los 
moches). 

Cuando un legislador obtiene ingresos 
excesivos y puede además medrar 
con su función legislativa para “bajar” 
recursos a gobiernos estatales y 
municipales y cobrar una comisión por 
ello, dedica más tiempo a administrar 
las mieles de sus negocios que a revisar 
el ejercicio honesto del gasto público. 

Por ello, reducir los privilegios 
y prerrogativas de los poderes 
legislativos es una manera para 
reactivar la función legislativa y de 

control que deben ejercer. La misma 
política de austeridad debe aplicarse 
también al financiamiento de los 
partidos políticos. Hace pocos días 
López Obrador dijo que Morena 
renunciaría a recibir la totalidad de 
los aproximadamente 1,500 millones 
de financiamiento público que le 
corresponde para 2019. Pero esa no 
es la solución. Felipe Calderón siendo 
presidente del PAN en 1996 hizo la 
misma promesa ante el incremento 
de las prerrogativas de aquel año, y 
solo devolvió el cheque de un mes. 
Después se quedó callado. El objetivo 
debe ser cambiar la ley para reducir el 
financiamiento de todos para siempre. 

Respecto a la multa del INE a Morena, 
tocará al Tribunal Electoral revisar la 
legalidad de la multa. Sin embargo, 
vale señalar ahora que moralidad es 
diferente de legalidad. En el discurso de 

UNA BUENA Y UNA MALA  
Por Luis Carlos Ugalde

El Tribunal Electoral 
será el encargado de 
revisar la legalidad 

de la multa impuesta 
por el INE a Morena.
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López Obrador se respira molestia 
porque la autoridad sanciona 
acciones de buena fe que buscan el 
bien del pueblo. En su primer mensaje 
via Twitter dijo: “No existe ningún 
acto inmoral con el fideicomiso a 
damnificados por el sismo. Nosotros 
no somos corruptos ni cometimos 
ilegalidad. Por el contrario, buscan 
enlodar una acción humanitaria”.

Varios de sus seguidores lo han 
repetido. El escritor Pedro Miguel, 
quien encabeza el comité técnico 
del fideicomiso, dijo que “si los 
consejeros del INE piensan que 
queda prohibida la solidaridad en 
tiempos de campaña, están locos”. 
Pero el INE no analiza la moralidad 
de los actos de los partidos, sino su 
legalidad. Y por tanto los argumentos 
sobre la nobleza del propósito del 
fideicomiso son irrelevantes. 

Cabe señalar que la línea que separa 
dar dinero a damnificados de dar 
dinero a votantes pobres es tenue y 
al final pueden estimular el mismo 
comportamiento: la compra del voto. 
En el fondo lo que debe evitarse 
es que los partidos usen dinero en 
efectivo para apoyar a la población 
durante campañas políticas o en 
cualquier momento, aun sea una 
causa noble. 

La acusación de que los consejeros 
actúan por venganza es inverosímil. 
Por una parte, el INE ha validado 
el triunfo de López Obrador —no 
es mérito, sino obligación— pero 
al hacerlo su credibilidad se ha 
fortalecido, según encuesta de 
Consulta Mitofsky. No hay nada 
mejor para la autoridad electoral 
que el escenario cuando gana la 
oposición y por mucho, como fue el 
caso del 1 de julio. ¿Para que querrían 
vengarse ahora los consejeros del 
ganador?

Por el contrario, el PRI se ha sentido 
agraviado por la lentitud del INE en 
castigar a Morena. Emilio Suárez, 
el representante del partido ante el 
Instituto, acusó a los consejeros de 
cómplices de Morena por patear la 
pelota hasta después de la jornada 
electoral. No solo eso, la demanda 
del PRI ha sido que se sumen las 
erogaciones del fideicomiso a 
los gastos de campaña, lo cual 
no ocurrió. De tal forma que todo 
depende de los lentes bajo los cuales 
se miran las cosas. 

Morena ha anunciado que acudirá al 
Tribunal Electoral, pero el problema 
es que López Obrador ha acusado a 
dicho tribunal de estar al servicio de 
la mafia del poder.

Martí Batres propone ahorrar 
hasta 2 mil millones de pesos 
anuales en el Senado a través 

de una serie de recortes:
 gasto en seguros de vida o de 

gastos médicos, asignaciones a 
grupos parlamentarios, bonos, 

vehículos oficiales, viajes y 
viáticos.
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Con el dedo 
en la llaga 

Muchas dudas han surgido, 
particularmente, en el seno 
de la burocracia federal de 

Yucatán en donde laboran cerca de 
22 mil trabajadores –entre gente 
sindicalizada y de confianza- en 
las 62 oficinas y dependencias 
públicas del gobierno federal a raíz 
del triunfo de Andrés Manuel López 
Obrador candidato de Morena, 
PES y PT, debido a que todavía 
no se clarifica cómo y de qué 
manera se hará la ya anunciada 
descentralización.

Tampoco se sabe mucho acerca de 
lo que será la llegada o mudanza de 
la Secretaría del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) 
a Yucatán y que implicaría que 
todos aquellos que laboran en esa 
institución, tengan que cambiar 
su residencia hasta estas tierras. 
Y no se sabe tampoco qué pasaría 
con quiénes finalmente decidan no 
hacerlo.

Al parecer, fue demasiado pronto 
el hecho de que el ganador de 
la contienda electoral diera a 
conocer –a medias- algunos de 
los proyectos que implementará 
una vez que asuma la Presidencia 
de la República el próximo 1 de 
diciembre, pues no solo generó 
expectación, sino también dudas e 
incertidumbre.

Y cómo pintan las cosas y ante 
el triunfo arrollador que obtuvo 
Andrés Manuel López Obrador y 
la mayoría de Morena en el Senado de la República y la 
Cámara de Diputados, es seguro que todos esos cambios 
o propuestas finalmente logren realizarlos. Por lo pronto 
no se les observa oposición alguna y cuando menos en los 
próximos tres años podrán hacerlo sin ninguna resistencia.

Por otro lado, en diferentes dependencias del sector 
público federal, hay personal especializado que tardó años 
en profesionalizarse para trabajar en ciertas áreas, como 
es el caso de la CFE, Conagua, CONAFOR, entre otras.

Por tanto, no será tan fácil el relevo de personal no más por 
decreto, además  no hay que olvidar que desde hace tres 
sexenios, en el servicio público federal se aplicó el servicio 

profesional de carrera que obliga a concursar plazas de 
manera específica y por tareas muy concretas. Aún se 
desconoce cómo serán operados y aterrizados todos esos 
aspectos por los nuevos jerarcas del poder que llegarán a 
gobernar al país a partir del 1 de diciembre.

Un conocido y destacado panista yucateco decía 
recientemente, “El pueblo le dio todo el poder y la 
legitimidad a Andrés Manuel López Obrador y Morena para 
gobernar, pero esto no es un cheque en blanco para que 
hagan lo que quieran y vengan a desordenar y revolver la 
casa”.

Y remató: “No se puede menospreciar las instituciones 
del país ni todo lo que se ha hecho en México en las 
últimas décadas, es labor de años...”. Había hartazgo 

Por Yazmín Rodríguez Galaz

NADIE SABE CÓMO NI CUÁNDO 
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de la gente hacia la corrupción y 
disgusto por decisiones erróneas que 
afectaron la economía de miles de 
mexicanos, pero no todo fue malo, hay 
cosas, programas, infraestructura, 
inversiones, etcétera, citó.

Por tanto aún falta por ver muchas 
de las cosas que a medias se han 
anunciado, no solo la descentralización 
de las dependencias del gobierno 
federal, sino la misma creación de 
las coordinaciones estatales de 
Desarrollo Social y bajo qué figuras 
legales fungirán.

Por otro lado, será significativo ver 
cómo se continuará el llamado “pacto 
federal” y la soberanía de estados 
y municipios, ya que se vislumbra 
que el nuevo gobierno emanado de 
Morena, pretende actuar rápido y de 
manera contundente en todo el país.

Incluso considerando o no –al menos 
así se observa por lo pronto- lo que 
digan o piensen los gobiernos de los 
Estados, bueno, al menos los que no 
vengan de la filiación “morenista”.

***************

De golpe y porrazo

Tremendo “apagón” ocurrió en días 
pasados no solo en municipios de 
Yucatán y Mérida, sino hasta en 
Cancún y algunas zonas de Campeche. 
Y ¿qué creen? Como siempre, la 
paraestatal guardó hermetismo y 
silencio en torno a las causas que 
provocaron la falta de suministro 
eléctrico por más de 45 minutos y en 
otros casos, hasta de una hora.

Está visto que a esa dependencia 
poco o nada le importa si sus usuarios 
quieren saber qué pasó y por qué en 
el servicio que pagan todos los días.

***************

Después de la campaña y el interés 
por andar publicitándose como 
candidatos, quienes resultaron 
ganadores y hasta los que no, 
prefirieron sustraerse y “guardarse” 
durante varias semanas ante los 
ojos de los electores y ciudadanos en 
general.

En el caso del gobernador electo 
Mauricio Vila Dosal y del también 
alcalde electo Renán Barrera Concha, 
del mismo blanquiazul, decidieron 

irse de vacaciones por separado y 
cancelar agendas hasta nuevo aviso.

Un “secreto” resultó para muchos, el 
destino que eligieron para vacacionar 
con sus familias y estrictamente en la 
intimidad.

***************

Pues de buena fuente, se nos informó 
que el candidato del PRI-PANAL-
PVEM, Mauricio Sahuí Rivero quien no 
ganó la elección del pasado 1 de julio, 
se anda reuniendo a puerta cerrada 
con sus seguidores y colaboradores.

Al parecer –comentan- Sahuí Rivero 
tendría interés en buscar –de 
nuevo- el liderazgo del PRI estatal. 
Obviamente que ya hay muchísimos 
priistas que se opondrían a que 
esto ocurra bajo el argumento de 
que; “Sería pésima lectura para los 
priistas, sobre lo que queda por hacer 
en el tricolor”. Lo pasamos al costo.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodrigezg@gmail.com
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Mauricio Vila gobernó Mérida con una alianza con 
el gobernador Rolando Zapata. A los regidores del 
tricolor se les dio una única indicación: No tocar 

al alcalde ni con el pétalo de una crítica. Vila también fue 
ausente en sus críticas al gobierno local y en el Congreso 
los panistas fingieron ser una oposición aparente.

La estrategia le sirvió más a Vila que a Zapata. Hoy puede 
decirse que la ausencia de crítica a Vila lo llevó a ser el 
gobernador electo y al candidato de Zapata ser el gran 
ausente en las decisiones que se tomarán en los próximos 
meses.

La decisión de boicotear a Joaquín Díaz Mena también 
tuvo un costo. Usando la estrategia de Ricardo Anaya, en 
Yucatán se marginó a quienes no se consideraban parte 
del grupo, a quienes no aportaban nada para su proyecto y 
en el pecado tuvieron la penitencia. 

En política, los cadáveres políticos no existen y las 
derrotas no son eternas, pero con Anaya defenestrado 
de la dirigencia sus aliados deberán construir de nuevo 
con quienes se alcen con el Comité Ejecutivo Nacional del 
albiazul.

Joaquín Díaz Mena no sabemos hoy si ese desprecio y falta 
de seriedad en los acuerdos que lo llevarían a ser senador 
y que lo llevaron finalmente a salir del PAN, deberían verse 
como algo favorables para él, pero hoy eso es lo que se 
ve y pareciera poco errado vaticinarle un futuro de mucho 
trabajo, proyección y consolidación política al convertirse 
en el brazo derecho presidencial en la entidad para el 
manejo de los recursos federales.

Vila echará mano de quienes hoy lo han seguido en su 
labor al frente de la Comuna meridana para conformar 
su gabinete, pero deberá hacer alianzas con otros grupos 
políticos si desea el apoyo de su partido, de todas sus 
corrientes y de quienes sintieron que los despreció o no 
los tomó en cuenta para su campaña política.

Mauricio Vila será un gobernador de Yucatán fuerte, pero 

hay que decirlo: Díaz Mena también es un ganador en la 
elección y no sólo por los votos que tuvo y el efecto de 
López Obrador sino también por su capital propio que algo 
habrá de haberle quitado al PAN y al PRI, del que también 
ya fue militante.

Mauricio Vila necesitará de todos los panistas para 
gobernar y Díaz Mena tendrá también a una buena parte 
de quienes lo ven como una opción política a futuro, pero 
Díaz Mena puede tener además la simpatía de los priistas 
que no votaron por el PAN y hasta de quienes votaron por 
el PRI y no les agrada que un panista esté en el Palacio de 
Gobierno.

Además, no deja de ser seductor que esté en la primera fila 
de los apoyadores del presidente electo y en la primera fila 
de a quienes éste verá como una opción política electoral 
para el mediano plazo.

Joaquín, con el cargo federal, podría convertirse no sólo 
en la sombra de Vila sino también en su principal aliado si 
pacta con él como premio de consolación no oponerse 

Por Francisco López Vargas

EL RETO 
DE VILA  

Claroscuro
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y hasta apoyarlo para que sea candidato a gobernador. 
Así, Renán Barrera se enfrentaría a un doble escenario: no 
volver a ser candidato a gobernador y volver a ser impedido 
por una negociación política a tener el futuro político que 
él desea a pesar de un buen desempeño como alcalde.

Huacho aliado con Vila no sólo podrían hacer realidad los 
proyectos de ambos sino convertirse los dos en la garantía 
del otro para hacer un buen papel, si López Obrador no se 
opone y si los dos yucatecos logran vencer sus diferencias.

López Obrador aún no toma posesión, pero las diferencias 
que harían de su gobierno distinto permiten hacer 20 mil 
escenarios alternos, todos distintos a los que hemos visto 
hasta ahora y que dependerán en mucho del desempeño 
de cada uno de los actores políticos. No sería nada raro 
que los priistas, hoy en desgracia, se alíen al presidente y 
con ello se desdibuje el renacimiento de su propio partido 
o de plano se conviertan en una verdadera oposición en 

espera de poder reconstruir al tricolor y formar una fuerza 
política real que sea competitiva.

Quienes ganaron la elección deben contar con el apoyo 
de todos los ciudadanos, debemos entender que la gente 
los eligió, pero también que se vale ser oposición, que es 
importante hacer un contraste y criticar las acciones de 
gobierno cuando estas se alejen de su sentido social o 
veamos que se está reconfigurando una presidencia sin 
equilibrios o haya un gobernador insensible o demasiado 
alejado de la sociedad a la que sirve.

Mauricio Vila, Renán Barrera, Joaquín Díaz Mena y 
hasta Mauricio Sahuí son actores políticos necesarios 
e indispensables para el futuro de Yucatán. Cada uno de 
ellos responsables desde sus trincheras, pero también 
responsables del futuro de una entidad que todos quieren 
gobernar, aunque sus proyectos sean distintos. Los 
yucatecos se los recordaremos a diario.
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En Yucatán, el próximo gobierno 
deberá examinar los mecanismos 

de capital cívico entre ellos el 
Programa Escudo Yucatán y los 

Comités de Policía Vecinal.

Especial / La RevistaEspecialOpinión 

Puede ser que la seguridad sea un elemento central para 
el desarrollo económico, también que el desarrollo 
económico lo sea para reducir los niveles de inseguridad. 

¿Qué fue primero, la gallina o el huevo? Al margen de la 
discusión académica, que asume posiciones de causalidad 
entre una y otra, se puede afirmar que existe una correlación 
entre seguridad y bienestar.

Entonces, es ineludible la importancia de la seguridad para el 
desarrollo y el bienestar, y la gran responsabilidad que tienen la 
sociedad y el gobierno para su fortalecimiento y preservación. 
Porque la seguridad no es solo responsabilidad del gobierno: 
es también responsabilidad de la sociedad, de las familias, de 
los vecinos. Todos contribuimos a la seguridad.

CAPITAL CÍVICO Y POLÍTICAS 
PÚBLICAS DE PREVENCIÓN 

Por: Alonso Ronald Ortiz García 
@RonaldOrtizG / ronald.ortizg@gmail.com
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Idealmente, las personas no deben cometer faltas ni 
delinquir porque no es lo correcto. Pero vivimos en un 
mundo real en donde esto no ocurre y, por lo tanto, el 
Estado debe de sentar las bases para desincentivar toda 
conducta contraria a la ley que pueda afectar, en cualquier 
sentido, a una persona, a un grupo o a la comunidad en su 
conjunto.

En este sentido, la política pública de seguridad debe 
contener un fuerte componente  social de prevención del 
delito. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) define 
la creación de confianza entre ciudadanos como “capital 
cívico”, el cual se fortalece a través de programas de 
educación,  campañas de comunicación, tecnología cívica 
y mecanismos de co-gobernanza.

En Yucatán, el próximo gobierno deberá examinar los 
mecanismos de capital cívico impulsados desde la 
actual administración y, antes de sucumbir al intento 
de desecharlos, tendrá que fortalecerlos. Me refiero 
concretamente a tres: 1) El Programa Escudo Yucatán, 
2) El Centro Estatal de Prevención Social del Delito y 
Participación Ciudadana (CEPREDEY) y 3) Los comités de 
Policía Vecinal.

De la Estrategia Escudo Yucatán es destacable la 
integralidad del abordaje de la seguridad en tres 
vertientes: 1) legislativa, que busca la actualización del 
marco jurídico en materia de seguridad y justicia penal; 
2) de infraestructura, para fortalecer el equipamiento 
en tecnología de seguridad; y 3) de prevención social del 
delito, para fomentar la aplicación de políticas, programas 
y acciones que ataquen las causas del delito. 

Abordando específicamente la tercera vertiente, gracias 
a Escudo Yucatán tenemos la capacidad de diagnosticar 
y abordar problemas que, sin la estrategia, serían de 
diagnóstico difícil. Por ejemplo: Escudo Yucatán en 
su “apartado”  universitario, fomentó un programa de 
conferencias que fue la base para la identificación de la 
problemática de la porno-venganza y su posterior abordaje 
desde el entorno legislativo.

Por su parte, el CEPREDEY ha generado no sólo actividades 
de prevención en espacios públicos sino también, un mapeo 
pormenorizado de los principales polígonos de incidencia 
delictiva que permiten construir con una base territorial  y 
de información, capital cívico de alta potencialidad.

Finalmente, los comités de Policía Vecinal fomentan la 
comunicación ciudadana por proximidad: el tejido social 
que antaño se daba orgánicamente en Yucatán y que, 
por el crecimiento demográfico, hoy se debe fomentar e 
incentivar desde el gobierno.

Yucatán goza de buenas condiciones de seguridad. Gracias 
a ellas, han sido posibles no solo la paz y la tranquilidad 
sino también el crecimiento económico como referente 
nacional e internacional en cuanto a calidad de vida y como 
una alternativa para turistas y personas que, en ocasiones, 
buscamos escapar de la delincuencia y criminalidad 
que nos impedirían disfrutar de una vida armónica y con 
posibilidades de bienestar para nuestras familias.

Tenemos que continuar con lo bueno y, sin duda, las 
políticas públicas de prevención que hoy gozamos deben 
permanecer y profundizarse. Se trata de mantener 
una visión de Estado muy por encima de los intereses 
particulares…a la altura y demanda de los ciudadanos.
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Historia de “éxito 
informal” : Un ex empleado 

comprará al mayorista 
sin IVA, comprará dos 
neveras, las instalará 

en su casa pagando 
electricidad residencial 
no comercial, venderá a 

restaurantes sin factura, 
contratará dos empleados 

sin prestaciones, sabe 
que no puede vender a 

supermercados pero la 
informalidad en México 

es la única vía para 
sobrevivir a los costos y a 

la  globalización.

Especial / La RevistaEspecialOpinión  

Es un error pensar que la apertura comercial beneficia 
a los pobres en México, pero si beneficia a la calidad 
de vida de los mexicanos con precios baratos y a la 

informalidad ¿cómo puede ser esto?

Viendo los números de la Bolsa Mexicana de Valores los 
últimos 20 años han crecido sensiblemente el precio de 
las acciones, pero igual el número de pobres.  Las Pymes 
formales desaparecen rápidamente, claro, existen Pymes 
industriales mexicanas que han comprado maquinaria y 
materias primas que les han permito mejorar productos 
y hasta vender en Estados Unidos aprovechando los bajos 
salarios que se pagan en México.

Pero ¿si crecieron las utilidades de las empresas de la 
bolsa porque México crece al 2% anual?, la respuesta es 
clara porque solo las empresas grandes crecieron con la 
apertura comercial y las chicas desaparecieron, de hecho, 
la bolsa mexicana es la menos empresas tiene de la 
Organización de Países en Desarrollo.

Las Pymes comerciales mexicanas han sufrido los embates 
de las grandes cadenas comerciales principalmente de 
Estados Unidos, por varias razones, 1) financiamiento 
barato de origen y ventas a crédito, en México solo existen 
50 bancos, 2) proveedurías mundiales de compras a 

precios bajos en Asia otorgándoles ventajas de mercado. 
3) menos empresas formales, la competencia ha hecho 
que los márgenes de ganancia disminuyan y han emigrado 
a la informalidad, desde ahí no pagan impuestos y 
prestaciones, por eso el 63% de la gente que trabaja es en 
la informalidad.

Esta semana cerrará una empresa comercial de productos 
congelados del mar, no puede llegarle a los precios de los 
informales, no puede pagar prestaciones sociales de los 
trabajadores, no puede pagar la energía eléctrica cara, no 
puede otorgar el crédito que la nueva competencia que 
viene del extranjero ofrece, los supermercados que son la 
principal canal de venta de muchas industrias y comercios 
mayoristas ya importan directamente de países que no 
pagan los costos eléctricos altos, impuestos, prestaciones 
y reitero son una competencia desleal. Dejarán a 14 
familias sin sustento.

Pero hay una historia de éxito, un ex empleado va comprar 
a la mayorista sin IVA, va comprar dos neveras y las 
instalará en su casa pagando electricidad residencial no 
comercial, va vender a restaurantes sin factura, contratará 
dos empleados sin prestaciones, sabe que no puede vender 
a supermercados pero la informalidad en México es la 
única vía para sobrevivir a los costos y a la  globalización.

COMO NACE UN INFORMAL 
Por  Carlos Mena Baduy
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El panorama de 
bienestar y progreso 
se convierte en una 
coyuntura para la 
consolidación de 
Yucatán como un 
destino turístico 
atractivo que promete 
proliferar en el futuro 
cercano para brindar 
sitios de empleo 
nuevos.

Especial / La RevistaEspecialSobran 
los motivos  

La fuerza laboral de nuestro estado 
es digna de reconocimiento e 
incluso de admiración. Yucatán es 

una tierra de riquezas que traen consigo 
oportunidades numerosas para quienes 
saben aprovecharlas con nobleza. No 
obstante, sin talento sería difícil imaginar 
la obtención de resultados positivos en el 
manejo de estos factores distintivos de 
nuestra entidad. Ahí tenemos el suelo del 
campo que es propicio para la agricultura, 
la cual da empleo a miles de personas en 
los diferentes municipios. La cosecha se 
utiliza para consumo local pero también 
son muchos los casos en los que los 
productos son comercializados en otros 
estados del país. Del mismo modo, la miel 
se ha vuelto en los últimos años materia de 
exportación, siendo muestra de la calidad 
de los procesos yucatecos. Los apicultores 
son gente laboriosa que empeña largas 
jornadas para conseguir los mejores 
resultados posibles. Así mismo, hemos 
sido testigos en las pasadas décadas de 
un repunte significativo en la ganadería y 
las empresas avícolas.

La iniciativa privada ha consolidado una 
relación importante con las comunidades 
rurales, traduciéndose esto en avances 
sustanciales. Los ejemplos de trabajo 
plausibles no se limitan al campo, 
pues van más allá de las actividades 
económicas primarias. Cada vez más, 
los emprendedores locales se deciden a 
invertir en el crecimiento de la industria 
y recientemente hemos observado un 
auge en este rubro, lo cual es sumamente 
benéfico para la economía del estado, 
pues en un mediano plazo este fenómeno 
se verá reflejado con certeza en empleos 
mejor pagados. Si bien es cierto que somos 
la entidad con una de las menores tasas 
de desempleo, es fundamental buscar que 
los trabajadores reciban mejores salarios.

Es interesante constatar la elevada 
inversión extranjera que está llegando 
a la península, y de forma acentuada a 
este estado, como consecuencia de las 
condiciones sociales favorables, así como 
del reconocimiento de la amplia gama de 
oportunidades de desarrollo en la zona. 
En el mismo orden de ideas, el panorama 
de bienestar y progreso se convierte en 

una coyuntura para la consolidación 
de Yucatán como un destino turístico 
atractivo que promete proliferar en el 
futuro cercano para brindar sitios de 
empleo nuevos. Lo anterior se relaciona 
con la alta calidad de los comercios y 
servicios desplegados en la capital Mérida, 
así como en el resto de los municipios. 
La economía local ha crecido y en la 
actualidad son cuantiosos los servicios 
de entretenimiento, gastronomía y cultura 
que se pueden disfrutar. La amabilidad 
y atención de los yucatecos son la base 
sobre las cuales se construye el comercio 
y la oferta de servicios como modelo de 
negocio.

 En suma, este boom de crecimiento 
que debiera continuar con el impulso de 
adecuadas políticas públicas, no podría 
comprenderse sin la valoración de la 
esencia trabajadora propia de la población 
yucateca. Somos gente de acción cuya 
motivación principal es la contribución a la 
grandeza de nuestro estado como símbolo 
de identidad. Conservemos los valores y 
principios que no caracterizan como una 
sociedad con una arraigada cultura del 
esfuerzo. 

LA CULTURA DEL ESFUERZO  
Por: Jordy R. Abraham

Jordyabraham@gmail.com / @JordyAbraham
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Juegos de poder

Respecto del tema 
del fideicomiso 

de Morena para 
supuestamente 

ayudar a los 
damnificados de los 

sismos, no existió 
un posicionamiento 

jurídico, político 
y mediático para 

criticar a los 
morenistas

NO HAY OPOSICIÓN EN MÉXICO 

Leopoldo Gómez, conductor de 
Tercer Grado, nos cuestionó a los 
panelistas sobre la situación del 

PAN y el PRI después de las elecciones 
del primero de julio. Respondí que yo 
los veía como dos boxeadores que 
habían sido noqueados y quedado 
inconscientes en el ring; acto seguido, 
los habían subido a una ambulancia 
para llevarlos al hospital donde se 
encontraban en terapia intensiva 
debatiéndose entre la vida y la 
muerte.

Un par de semanas después de 
haber dicho esto, sigo pensando lo 
mismo. PAN y PRI continúan luchando 
por sobrevivir. Mientras tanto, en 
México no tenemos una oposición 
que desempeñe el importante papel 
de limitar y fiscalizar al gobierno. Es 
cierto: formalmente el Presidente 
sigue siendo el priista Enrique Peña 
Nieto. Pero en realidad, la transición 

ya comenzó y el que está dominando 
la agenda pública es el próximo 
Presidente: el morenista López 
Obrador.

A su contundente victoria del primero 
de julio pasado, que se reflejó en 
una cómoda mayoría en el Congreso, 
a un pelito de tener los números 
para reformar la Constitución, hay 
que agregar su fortuna de no tener 
que enfrentar, por lo pronto, a una 
oposición. Lo vimos, con claridad, en 
el tema del fideicomiso de Morena 
para supuestamente ayudar a los 
damnificados de los sismos. Salvo una 
que otra declaración aislada de uno 
que otro panista y priista, no existió 
un posicionamiento jurídico, político 
y mediático para criticar cómo los 
morenistas inyectaron y extrajeron 
millones de pesos en efectivo en lo que 
el INE consideró como un fraudulento 
mecanismo de financiamiento 

Por Leo Zuckermann 

Formalmente el Presidente sigue siendo el priista Enrique Peña Nieto, pero en 
realidad, la transición ya comenzó y el que está dominando la agenda pública 

es el próximo Presidente: el morenista López Obrador.
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paralelo al partido de AMLO. Efectivamente: hoy por hoy, 
en México, no existe una oposición al próximo gobierno.

En terapia intensiva, el PRI tiene algo que lo mantiene 
con vida: el control formal del gobierno federal. De aquí a 
diciembre, Peña puede utilizar este poder para mantener 
vivo a su partido. El problema, sin embargo, es que muchos 
priistas, desde la campaña, empezaron a abandonar al 
partido para irse a Morena. Ahora, con el apabullante 
triunfo de AMLO, tienen más incentivos para apoyar al 
nuevo Presidente. En este sentido, de aquí a que termine el 
sexenio de Peña, el PRI, efectivamente, podría morirse por 
una paulatina hemorragia.

Algo podría quedar. Un partido chico, testimonial, al estilo 
de lo que quedó del PRI después de las elecciones de jefe 
de Gobierno en el Distrito Federal en 1997. En ese entonces, 
la izquierda, agrupada en el PRD, dirigida nada menos que 
por López Obrador, se “robó” los liderazgos, cuadros y 
estructuras del PRI dejándolo prácticamente vacío. Hoy, en 
la Ciudad de México, el tricolor prácticamente no existe: 
es un cascarón sin fuerza electoral y, por tanto, sin poder.

Algunas voces críticas han surgido en el PRI después de 
la debacle electoral del primero de julio. Tienen un ojo 
puesto en quedarse con ese partido. No creo, sin embargo, 
que el PRI vaya a tener mucho futuro si acaba en manos 
de “jóvenes promesas” de la política nacional como Ulises 
Ruiz o César Augusto Santiago.

En cuanto al PAN, lleva dos derrotas contundentes 
seguidas a nivel nacional: 2012 y 2018. Los llevan años 
divididos. Anaya está escondido, pero operando la 
estructura que todavía controla. No existe un consenso 
entre los once gobernadores del PAN de qué hacer con ese 
partido. El ex presidente Fox lleva años fuera. El grupo de 
Calderón se encuentra muy desgastado. Margarita Zavala 
también está fuera. En suma, no se ve nada halagüeño el 
diagnóstico del PAN en terapia intensiva.

Quizá sea el partido, por una cuestión ideológica, con más 
posibilidad de sobrevivir. En México sí existe una demanda 
por un partido de centro-derecha que defienda los valores 
de esa parte del espectro político. Todo partido es un 
proyecto ideológico encarnado en un líder. Lo primero se 
diluyó en las pasadas elecciones al aliarse el PAN con el 
PRD y Movimiento Ciudadano. El famoso Frente resultó en 
un champurrado que no acabó proponiendo nada de cómo 
resolver los problemas públicos. En cuanto a lo segundo —
un líder—, pues no se ve quién pueda ser esa persona. Una 
cosa hay que reconocerle a los panistas: siempre tienen 
jóvenes brillantes con capacidad de crecer rápidamente en 
la política nacional. Fue el caso de Felipe Calderón, Roberto 
Gil y Ricardo Anaya. A ver si en los próximos meses surge 
alguien así.

Por lo pronto, mientras PAN y PRI se debaten por la 
vida en terapia intensiva, el ganador de las elecciones 
presidenciales, López Obrador, no tiene enfrente oposición 
alguna. Cosas de la diosa de la fortuna.

REVISTAS

TRIPTICOS
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CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

26

Especial / La RevistaEspecialAlgo más 
que palabras 

Hoy más que nunca se precisa configurar un 
orden global verdaderamente sostenible, 
basado en reglas compartidas, tal y como 

sostiene el documento de reflexión sobre el 
aprovechamiento de la globalización de la Unión 
Europea. Lo fundamental, a mi manera de ver, no 
es ya solo una mejor redistribución más equitativa 
de la riqueza, sino también un eficiente uso de 
ese patrimonio común,  empezando por abordar 
conductas perjudiciales e injustas como la evasión 
fiscal, o subsidios innecesarios que lo único que 
favorecen son acciones oportunistas, sin calado 
alguno en la mejora de actitudes ciudadanas. A 
mí no me sirve este modelo de desarrollo global 
que nos enfrenta, que es incapaz de hacer justicia 
y de reinsertar vidas excluidas y marginadas por 
nosotros mismos. Por eso, hace falta una cultura 
menos hipócrita, más auténtica, más fraterna 
y activa, sobre todo a la hora de reivindicar la 
dignidad de la vida humana. 

Dignifiquémonos como seres de verbo y nervio, 
como espíritu humano no cuentista, como hacedores 
de bien. Por este camino actual desintegrador y 
envenenado de inmoralidades resulta imposible 
mundializar nada, puesto que la tensión que 
injerta la discriminación es tan mezquina y fuerte, 
que nos impide respetar a la persona. Las gentes 
de cultivo, ya sean de ciencia o de arte, tienen el 
compromiso de hacernos despertar. No podemos 
continuar repitiéndonos en los errores del pasado, 
en las atrocidades perpetradas por sistemas y 
gobiernos corruptos, es menester luchar por otra 
forma de vivir más compenetrada, ofreciendo 
otro sentido y dirección más estético, con menos 
fuerzas divisorias. Quizás tengamos que volver 
a las raíces de lo que somos, nadie por si solos, 
de ahí la necesidad de fortalecer lazos de unidad 
y unión, si en verdad queremos crecer como casa 
armónica común. La humanidad, en su conjunto, 
es la que únicamente puede contribuir a los 
cambios fundamentales y necesarios para alcanzar 
una estabilidad duradera, en la que todos nos 
sustentemos y apoyemos. Al destierro, pues, este 
comercio usurero entre análogos.

En consecuencia, reivindico la consideración de 
toda vida humana, robusteciendo la confianza entre 
unos y otros, y de este modo, rejuvenecerá ese lazo 
de concordia que es lo que nos ha de globalizar 
hacia un espacio confluente y armónico. Este sí que 
será el gran avance, el día en que nadie se quede 
indiferente ante nada, pues todo en el fondo, nos 
afecta a todos. A lo mejor tenemos que promover 
un pensamiento más crítico, seguramente más 
verídico y efectivo, también más afectivo, al menos 
para reconocer nuestras propias confusiones. 
No es fácil reencontrarse con la verdad y hacerse 
examen asimismo, máxime en una sociedad 
apuñalada constantemente por la mentira. Sin 
duda, hemos de volver a adentrarnos en nosotros 
mismos, en ese latido interior en el que habita esa 
conciencia de análisis, tan necesaria para levantar 
otros rumbos más amistosos y de mayor calado. 
Para empezar, nadie puede ignorar nuestro propio 
compromiso ético de desafiar la globalización de 
la desgana; pongámonos en acción ante tantas 
situaciones bochornosas de injusticia, las cuales 
exigen de nosotros, sí de cada uno de nosotros, una 
respuesta humanitaria inmediata. 

No levantemos más muros. Tantas veces lo he 
escrito, y lo seguiré diciendo. Es importante 
derrumbar endiosamientos, pedestales 
excluyentes. Nos necesitamos todos para todo, 
cada cual en su misión, pero todos unidos en 
ese espíritu de conciliación y reconciliación, de 
participación mutua y de colaboración recíproca, 
esencial para una respuesta humana a los desafíos 
actuales tan destructivos como los de antaño. 
Tal vez sea el momento de requerir una mayor 
comprensión, promoviendo otros cultos más 
dignos e igualitarios, apoyando la comunicación 
participativa y la libre circulación de información y 
conocimientos, sobre todo si en certeza queremos 
cimentar la paz en nuestras existencias. Desde 
luego, si las generaciones futuras aprenden a 
considerarse, a no utilizar la violencia jamás y a 
tratarse con estima, evidentemente el pan será 
menos amargo cada día y el aire más puro cada 
instante. Al fin y al cabo, la autosatisfacción de 
verse correspondido es un lenguaje que nos vincula 
y hermana.

REIVINDICO LA 
CONSIDERACIÓN DE TODA VIDA 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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Tres empresas yucatecas del ramo textil representan 
a Yucatán en Colombia, con su participación como 
expositoras de la Feria Colombia Moda 2018, que se 

realiza en la ciudad de Medellín.

La muestra reúne a productores y comercializadores de 
vestuario, bisutería, joyería y marroquinería, así como de 
insumos para la confección de textiles. Además, ofrece 
diferentes plataformas para conocer las propuestas de 
diseñadores y espacios para conferencias a cargo de 
especialistas del sector.
 
Las firmas participantes son Voga Yucatán, DeFer 
Guayaberas y Botton Textil, egresadas del programa 
Certificación Yucatán Exporta, que promueve la Secretaría 
de Fomento Económico (Sefoe) a través de la Dirección de 
Comercio. Su presencia es resultado de su formación como 
parte de dicha iniciativa.
 
La Certificación fue creada a fin de lograr que empresas 
locales obtengan los conocimientos y las herramientas 
necesarias que les permitan iniciar, incrementar y/o 
diversificar sus exportaciones. Dentro del programa 
reciben diagnóstico, asesoría y soporte técnico, entre 
otras acciones que acreditan su capacidad para realizar 
operaciones comerciales internacionales.
 
Las tres firmas están especializadas en la manufactura 
y comercialización de textiles: Voga Yucatán, enfocada 
principalmente en la ropa típica y de estilo casual-formal; 
DeFer Guayaberas, en prendas artesanales y de corte 

casual-formal; y Botton Textil, en la vestimenta de tipo 
industrial y casual.
 

Industria textil, con proyección internacional
 
La marca Soy Yucateca también se encuentra presente 
en Colombia, al haber sido la encargada de vestir a 
la selección cubana para su participación en los XXIII 
Juegos Centroamericanos y del Caribe 2018, que se están 
celebrando en la ciudad de Barranquilla desde el pasado 
jueves y hasta el 3 de agosto.
 
Esta empresa, socia de la Cámara Nacional de la Industria 
del Vestido (Canaive) de Yucatán, también confeccionó las 
prendas que utilizaron el presidente de la República de 
Cuba, Miguel Díaz-Canel, y el titular del Instituto Nacional 
de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder), Antonio 
Becali Garrido.
 
Para este fin, se produjeron en la entidad más de mil 
guayaberas, pantalones, sombreros y tocados, para mujer 
y hombre, cuyo estilo estuvo a cargo del diseñador cubano 
Santos Toledo.
 
Soy Yucateca forma parte de las marcas certificadas por el 
programa de la Canaive “Así es la guayabera, así es Yucatán”, 
que avala la autenticidad de las prendas, garantizando al 
comprador que el producto fue fabricado en el estado, con 
altos estándares de calidad y por una empresa legalmente 
establecida.

La guayabera yucateca 
viste a Cuba en los Juegos 

Centroamericanos y del Caribe
Especial / La Revista

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Las firmas participantes 
son Voga Yucatán, DeFer 
Guayaberas y Botton Textil, 
egresadas del programa 
Certificación Yucatán 
Exporta, que promueve 
la Secretaría de Fomento 
Económico (Sefoe).
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“Campeche se ha posicionado como un estado líder en 
materia educativa en todo el país y parte esencial de 
este logro son ustedes; maestras, maestros, personal 

administrativo, de apoyo, que con su trabajo diario, su buena 
actitud, su amor por el Estado, aportan incansablemente para 
consolidar acciones, estrategias, y medidas, que redunden en 
la correcta aplicación y gestión de programas y proyectos que 
nos permitan la educación de calidad por la que se trabaja en 
este sector todos los días”, afirmó el titular de la Secretaría de 
Educación (SEDUC), Ricardo Medina Farfán, durante la Entrega 
de Estímulos por Antigüedad y el Premio en el Servicio Público 
Promoción 2018.

Durante el acto desarrollado en el Centro Internacional de 
Convenciones y Exposiciones “Campeche XXI”, el titular de la 
SEDUC, en representación del Gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas, hizo entrega simbólica de estímulos económicos 

Se entregaron de 
manera simbólica 

estímulos económicos 
y reconocimientos al 

personal de apoyo de la 
Seduc que cumplió 10, 15, 

20, 25, 30 y 40 años de 
servicio efectivo.

Campeche, líder en 
materia educativa 

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE

El titular de la Secretaría de Educación, Ricardo Medina Farfán, durante la Entrega de 
Estímulos por Antigüedad y el Premio en el Servicio Público Promoción 2018.
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y reconocimientos al personal de 
apoyo de esta dependencia estatal, 
que cumplió 10, 15, 20, 25, 30 y 40 
años de servicio efectivo, lo que 
representó una inversión de seis 
millones 857 mil pesos.

Al emitir su mensaje, Medina Farfán 
agradeció la labor del personal 
galardonado y precisó que gracias a su 
esfuerzo y desempeño en las distintas 
áreas en las que se especializan, han 
hecho posible que miles de personas 
tengan el derecho a la educación, y 
con ello, brindar la oportunidad de 
transformar sus vidas.

“Porque al final, con su trabajo 
hacemos posible que la educación 
llegue a niños, niñas, jóvenes de todo 
el Estado, y es fundamental su labor, 
porque trabajar por la educación 
es hacer cosas por el futuro de 
Campeche, por el bienestar social, por 
la sociedad, porque educar significa 
cambiar el entorno, y con ustedes nos 
ayudado a hacerlo desde hace mucho 
tiempo, por lo que no deben de dejar 
de seguir adelante, coadyuvando a 
tener la mejor educación de todo el 
país”, afirmó.

En representación de los 
homenajeados, Víctor Manuel de 
Atocha Segovia Angulo puntualizó 
que este reconocimiento los alienta a 
seguir trabajando con mayor ímpetu 
para mejorar la calidad de vida de 
las personas, por lo que agradeció 
esta distinción y exhortó a sus 
compañeros a no bajar la guardia 
para continuar contribuyendo en el 
desarrollo de Campeche.

Por su parte, el subsecretario de 
Servicios Administrativos de la 
SEDUC, Miguel Zanoguera Canto, 
señaló que el Estímulo por Antigüedad 
es el reconocimiento que se otorga al 
personal de apoyo y asistencia a la 
educación que acrediten antigüedad 
por 10, 15 y 20 años de servicio 
efectivo; en esta edición fueron: 85 
trabajadores con 10 años de servicio; 
37 con 15 años; y 38 con 20 años de 
labor; a quienes se reconoció con un 
diploma y estímulo económico.

Por último, indicó que el Premio de 
Antigüedad en el Servicio Público, es 
un reconocimiento que hace la SEDUC 

al personal de apoyo y asistencia a la 
educación, así como a los servidores 
públicos de mando y homólogos 
que acrediten antigüedad por 25, 
30 y 40 años de servicio efectivo 
en esta dependencia; este año, 
estos galardones se otorgaron a: 67 
personas con 25 años de servicio; 
35 que cumplieron 30 años de labor; 
y uno con 40 años de servicio; a 
ellos se les entregó un diploma de 
reconocimiento, medalla de plata y 
estímulo económico.

Curso de Verano 2018

Por otra parte, con la participación 
de 223 niños de entre 6 y 12 años de 
edad, la Administración Portuaria 
Integral de Campeche (APICAM), a 
través del Programa Puerto y Ciudad, 
realiza las actividades del Curso de 
Verano 2018 en el balneario Playa 
Bonita y los complejos de los Faros 
de Isla Arena e Isla Aguada.

El objetivo de estos cursos es ofrecer 
esparcimiento a través de actividades 
pedagógicas, artísticas y deportivas 
durante la temporada vacacional, 
como un servicio a los más pequeños 
de las familias de las comunidades 
portuarias.

El curso de verano en Playa Bonita 
inició el día 16 de julio y concluirá el 
viernes 27, con un horario de 8:30 
a 13:00 horas, donde participa el 
público en general, además de los 
niños y niñas del Centro Oncológico 
de Campeche, y usuarios del Centro 
de Desarrollo Comunitario (CDC) San 
Francisco Kobén, a quienes se les 
traslada para realizar las actividades 
deportivas como natación, fútbol, 
esculturas de arena, Xtreme Jumping, 
entre otras.

En los complejos del Faro de Isla Arena 
y de Isla Aguada, el horario del curso 
de verano es de 9:00 a 12:00 horas, 
donde los niños realizan activación 
física, manualidades, folklore, sala 
de lectura, artesanías en yeso, etc. 
Cabe señalar que los participantes 
al inscribirse recibieron un kit, 
consistente en playera, material 
para las actividades deportivas y de 
manualidades.

De esta manera, la APICAM impulsa 
actividades para la población 
infantil de sana convivencia, con 
actividades recreativas que propicien 
la enseñanza y aprendizaje.

Especial/ La Revista
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Para impulsar el desarrollo social y contribuir en la 
disminución de la desigualdad social en la zona maya, 
en estos casi dos años el Gobierno del Estado destinó 

recursos por más de 74 millones de pesos para la construcción 
de baños ecológicos en 18 localidades, en beneficio de más de 
tres mil 460 personas que tienen mejores oportunidades de 
elevar su calidad de vida.

Para este año, el gobierno de Carlos Joaquín ha destinado 10.9 
millones de pesos para que, a través de la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado (CAPA) y con el apoyo del Programa de 
Infraestructura Indígena (PROII) de la Comisión Nacional para 
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), se construyan 
125 baños, en beneficio de 468 personas que anteriormente 
usaban letrinas, pozos negros y fosas sépticas.

Los trabajos consisten en baños completos de block y loza 
de concreto, con accesorios y biodigestores, de los cuales 37 
se harán en Kancabdzonot, Felipe Carrillo Puerto; 35 en La 
Carolina, José María Morelos; 26 en San Román y 27 en San 
Lorenzo, Lázaro Cárdenas, informó Gerardo Mora Vallejo, 
director de la dependencia que está a cargo del proyecto.

Además, se realizan adecuaciones en 10 hogares de San 
Lorenzo, las cuales consisten en la instalación de tanques 
sépticos tipo biodigestor, de 600 ó mil 300 litros, para que 
las personas mejoren su calidad de vida al evitar prácticas 
que causan problemas de salud pública y dañan el medio 
ambiente.

“Hemos tomado medidas para mejorar la calidad de vida 
de las personas, para avanzar juntos en la disminución de 
la desigualdad profundizada por gobiernos anteriores que 
abandonaron a la gente para beneficiar a unos cuantos. 
Tenemos resultados con el programa de sistemas de 
saneamiento integral con biodigestores, que contribuyen 
al cuidado de la salud y el desarrollo social de las personas; 
tenemos claro que todavía es insuficiente, pero vamos por 
más”, señaló el gobernador Carlos Joaquín.

Asimismo, explicó que lo logrado se ha hecho sin contratar 
nueva deuda, a través de medidas de austeridad y de 
racionalización del gasto. “Seguiremos siendo cuidadosos y 

escrupulosos en el manejo del dinero público y no toleraremos 
que nadie cometa nuevos abusos como los que sufrimos en el 
pasado”, indicó Carlos Joaquín.

Para Carmen Sebastián Sebastián, ama de casa de la localidad 
de San Isidro, contar con baños ecológicos es un gran avance. 
“Nos ayuda a disminuir enfermedades entre los niños, ya que 
defecar al aire libre genera muchos inconvenientes. Ahora, 
con baños equipados, nos sentimos más cómodos”, comentó.

Juan Hoy Mass, vecino de San Lorenzo, señaló: “La obra es 
un gran beneficio para las familias de esta comunidad, aquí 
estamos a tres metros de distancia del agua que, con los 
baños ecológicos, ya no se estará contaminada; para nosotros 
es muy valioso y nos sentimos más contentos.”

Los baños ecológicos o sistemas de saneamiento ambiental 
se han instalado en cinco comunidades mayas de Felipe 
Carrillo Puerto, tres de José María Morelos, nueve de Lázaro 
Cárdenas y una de Bacalar. El baño integral consiste en tinaco, 
regadera, lavabo e inodoro, y se conecta a un biodigestor que 
permite el tratamiento de las aguas residuales

El Gobierno del Estado destinó más de 
74 millones de pesos para que tengan 
baños completos y eviten prácticas que 
causan problemas de salud pública.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Más de tres mil 460 personas de 
localidades mayas mejoran su calidad 

de vida con baños ecológicos
Especial / La Revista 
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En la política todo se transforma. Andrés Manuel 
López Obrador y Donald Trump están viviendo una 
suerte de luna de miel que, como también ocurre 

en muchos matrimonios, puede ser un poco o un mucho 
engañosa respecto del futuro de la relación. Las cartas 
que se intercambiaron pueden considerarse hasta 
melosas: “Ambos sabemos cumplir lo que decimos… y 
hemos enfrentado la adversidad con éxito. Conseguimos 
poner a nuestros votantes y ciudadanos al centro y 
desplazar al establishment o régimen predominante”, le 
dijo López Obrador a Trump.

El 26 de agosto del año pasado había escrito en Twitter 
que “Trump está cayendo y acude, de nuevo, a la 
propaganda neofascista. Lincoln decía que a un pueblo 
se le puede engañar una vez, pero no toda la vida”. Así le 
contestaba a un Trump que había calificado ese mismo 
día, también vía Twitter, a México como “el país más 
inseguro del mundo” y que por eso “tenía que pagar por 
el muro”.

En la carta que se divulgó, el martes pasado, Trump dice 
que “López Obrador es una persona estupenda, que 
hizo un gran trabajo y (tuvo) un voto tremendo”. Desde 
las elecciones no ha vuelto a tocar el tema del muro, 
pero en la misma carta sigue demandando soluciones 
para la inmigración ilegal y quiere una resolución rápida 
del TLC que sea favorable a su país, amenazando, sino 
con aranceles. Hace apenas unos días había dicho que 
prefería firmar un acuerdo bilateral con López Obrador 
antes que refrendar el tratado con México y Canadá.

Poco antes de las elecciones, The Wall Street Journal 
publicó un muy amplio reportaje sobre López Obrador 
donde, entre otros temas, hablaba de la relación del 
candidato de Morena con Trump y señalaba también 
las similitudes entre ambos: los dos, decía, son muy 
eficientes mercadólogos, son nacionalistas económicos 
y políticos que suelen saltarse las convenciones. Ambos 
quieren hacer a sus países “grandes” de nuevo y los dos 
desconfían del libre comercio.

Ya en alguna oportunidad decíamos aquí que, 
aunque parezca un contrasentido, en el corto plazo, 
la candidatura de López Obrador era la que más se 
beneficiaba de las políticas de Trump, mientras que 
para éste tener en la frontera un gobierno menos 
globalizador y con un discurso nacionalista, lo ayudaba 
a implementar su agenda interna, cerrada, nacionalista 
y, agreguémosle, antiinmigrante. Ambos son, en este 

sentido, una suerte de enemigos íntimos, pero que en la 
coyuntura se necesitan recíprocamente.

Hay que reconocer que López Obrador ha hecho bien 
después de ganar las elecciones en no radicalizarse en 
la relación con Trump y en no entrar en una competencia 
nacionalista que recordará los años de Echeverría y 
López Portillo y sus pésimas relaciones con la Unión 
Americana. Apostó por fortalecer la integración, incluso 
a contrapelo de lo que quería Trump, pero, quizás, el 
exceso de elogios con el mandatario estadunidense 
(bastante inmerecidos por cierto) puede haber alejado 
al futuro gobernante de aliados muy importantes en la 
Unión Americana, como indicó el ex embajador Arturo 
Sarukhán.

Me imagino que un buen conocedor de la política 
francesa como Marcelo Ebrard debe haber pergeñado 
esa carta pensando en lo que hizo Emmanuel Macron 
en cuanto ganó la Presidencia gala y cuando se lo quería 
enfrentar con Trump, porque, obviamente, representan 
dos formas completamente diferentes de ver la vida, 
la política y el mundo. Adivinando el egocentrismo del 
mandatario estadunidense, Macron se congració con él, 
lo invitó a Francia para el 14 de julio, le organizó una visita 
por todo lo alto y Trump llegó tan fascinado de París que 
hasta quiso que Estados Unidos hiciera un desfile militar 
tan gallardo como el que realizan los franceses para 
conmemorar la caída de la Bastilla.

Semanas después, Macron fue a Washington y también 
todo pareció ir muy bien, pero en la medida en que se 
comenzaron a poner sobre la mesa temas concretos 
iniciaron los disensos que estallaron en la última 
reunión del G7, donde Trump terminó calificando como 
“enemigos” a los países de la Unión Europea e insultando 
al premier canadiense, Justin Trudeau, otro con el que, 
aparentemente, había tenido un buen inicio de relación.

Y es que así entiende Trump la política: no es de 
principios, no es de palabra, no es de acuerdos, sino de 
los más terrenales intereses que reemplazan cualquier 
concepción geopolítica. Hace bien López Obrador en 
no enfrentarse ahora con Trump y tratar de encontrar 
terrenos nuevos por donde hacer transitar la relación, 
pero me imagino que él y Ebrard deben ser conscientes 
de que, como ocurrió con Macron y con Trudeau, en 
cualquier momento el mandatario estadundiense puede 
estallar diciendo exactamente lo contrario de lo que 
acaba de sostener en la carta del martes.

LÓPEZ OBRADOR ANTE LA 
VOLATILIDAD DE TRUMP

Por Jorge Fernández Menéndez 
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Desarrolla una 
mentalidad exitosa 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *

En el artículo pasado hablábamos 
sobre la existencia de dos tipos 
de mentalidad y que nuestros 

resultados dependen directamente de 
la mentalidad con la que funcionemos. 
Explicamos cómo nuestro cerebro se 
enfoca a través de la atención selectiva 
en detectar aquellas cosas que 
considera importantes para sobrevivir. 
En el caso de la mentalidad del EGO, 
nuestro cerebro se enfoca en detectar 
problemas para solucionarlos. Y que 
la mentalidad de la esencia es la que 
surge de nuestro Yo Superior y se 
enfoca en detectar las posibilidades y 
oportunidades de desarrollo. Es por eso 
que hay personas que coloquialmente 
decimos que nacieron con estrella, 
pero en realidad lo que tienen es una 
mentalidad de ganadores. Es decir su 
mentalidad de la esencia es la que 
impera en su vida diaria. 

Al final del artículo comenté que 
había que cambiar de mentalidad si 
queremos que las cosas mejoren en 
nuestra vida, y seguramente pensaste 
que te encantaría hacerlo pero que 
no tienes idea de cómo lograrlo. Es 
por eso que hoy quiero darte algunas 
ideas para que te caches cuando 
estas operando desde la mentalidad 
del EGO o mentalidad estrellada, y 
puedas hacer los ajustes necesarios 
para operar desde la mentalidad de 
la esencia. Necesitas aprender lo que 
hace el Eneagrama:  re-ingeniería 
mental. 

¿CÓMO SABER CUANDO ESTÁS 
OPERANDO DESDE LA MENTALIDAD 

DEL EGO?

Lo primero que yo aprendí es que si 
tu vida no es como siempre soñaste, 
hay algo que puedes aprender a hacer 
diferente. Tu mejor versión de ti mismo 
te trajo a donde estás hoy, y si quieres 
tener mejores resultados, tienes que ser 
una mejor persona. En pocas palabras, 
necesitas desarrollar más talentos 
para lograr mejores resultados, y eso 

pasa por desarrollar tu Yo potencial, 
es decir, necesitas aprender a operar 
desde la mentalidad de la esencia para 
detectar las oportunidades en ti y a tu 
alrededor. Pero lo primero que tienes 
que aprender, es a distinguir cuando 
estás enfocado en los problemas y no 
en las oportunidades. Lou Tice siempre 
decía que el cerebro es teleológico, 
que quiere decir teledirigido. En 
cuanto tiene un objetivo claro, se 
dirige de manera natural a su objetivo. 
Solamente piensa cuando algo se te 
mete en la cabeza, qué sucede….. no 
paras hasta lograrlo. No te importa 
que alrededor te digan que estás loco, 
que nunca lo lograrás. Si tu corazón lo 
quiere, lo obtiene. Eso es operar con la 
mente enfocada a los objetivos. 

Eso es porque tu mente se enfoca en lo 
que cree que es importante. 
Para que puedas detectar cuándo 
estas operando desde la mentalidad 
del EGO, es necesario que conozcas 
la diferencias entre estas dos 
mentalidades durante la vida diaria. 
Encontré en internet una gráfica 

ilustrativa que describe las diferentes 
actitudes de cada mentalidad frente 
a los retos de la vida. Me parece una 
manera muy fácil de saber cuándo 
estas operando desde el EGO, es 
analizar tus reacciones ante diferentes 
situaciones. 

Cuando la vida te presenta un reto, 
te alegras porque es el momento 
de ver qué tanto has aprendido, o te 
mueres de miedo y tratas de evitarlos 
al máximo. Hoy te puedo decir que yo 
era la cobarde número uno y prefería 
vivir miserablemente que enfrentarme 
al más mínimo reto. Y se me quitó, así 
que ánimo, tú también puedes. Yo era 
ferviente creyente de la frase: “más vale 
que digan, aquí corrió que aquí quedó.” 
Hasta que me di cuenta que esa actitud 
solo me traía frustración e inseguridad. 
Los retos son las oportunidades 
disfrazadas. Por ejemplo, ¿Sabías que 
el fundador de Kentucky Fried Chicken, 
a los 65 años quería suicidarse? Y 
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¿A los 88 años el Coronel Sanders, era 
billonario? Y tú…..¿Piensas darte por 
vencido? 
Recuerda, la única diferencia entre un 
reto y una oportunidad, es la actitud 
que tengas ante ellos. 

Si logras transformar tu mentalidad, 
lo obstáculos dejarán de ser 
desgracias que la vida te pone, para 
ser oportunidades que puedes usar 
para medir qué tanto has avanzado. 
Mi querida maestra espiritual Ana 
Cámara, siempre nos decía que las 
cicatrices de la vida son recordatorios 
de que hemos salido triunfantes de 
muchas batallas… y la única manera 
de saber que podemos, es medir 
nuestras fuerzas enfrentando los 
obstáculos. Aquí entra la reingeniería 
mental, cuando tu mente egóica te 
diga, ¡Está muy difícil! ¡no vale la 
pena! O ¡Esto no es para ti! Agradécele 
y hazte esta pregunta hasta que 
obtengas respuesta: ¿Qué es lo que 
no he podido ver aún que me ayudaría 
a resolver esta situación? Solamente 
cambia tu actitud, y verás que las 
respuestas llegarán solas. Y mientras 
más hagas este ejercicio, mejores 
resultados tendrás y cuando menos 
te des cuenta, tu mentalidad se habrá 
transformado. 

Eso sí, nadie está diciendo que sea 
fácil, necesitas esforzarte. Quizá 
estás pensando que siempre te 
esfuerzas, y no lo dudo…. Lo que 
pasa es que a partir de ahora vas a 
esforzarte de manera efectiva. Y en 
la medida que vayas entrenando tu 
mente, si te garantizo que el esfuerzo 
será mucho menor. 

Este punto te ayudará a cacharte 
cada vez que estés operando desde la 
mentalidad del EGO. Cuando alguien 
te haga una crítica, escúchala!!!! 
Y más, si viene de alguien que no 
te quiere… ahí es donde está la 
información valiosa. Cuando doy 
consultoría a las empresas hay dos 
cosas que siempre les digo y que la 
mayoría de las empresas no hacen. 

1.- Invierte en tu gente, porque 
son los que hacen que tu empresa 
funcione, o bien, son los que echan 
a perder todas las inversiones que 
realices en infraestructura. 

2.- No le pidas la opinión a los que 
son tus clientes, lo que debes hacer 
es preguntarles a lo que dejaron de 
ser tus clientes, por qué se fueron. 
Ellos son los que verdaderamente 
te dirán lo que puedes mejorar y 
te hará recuperarlos. Pero nuestra 
mentalidad del EGO prefiere pedir 
opinión a los que nos van a decir 
lo que queremos escuchar. Así que 
prepárate para poner atención a las 
cosas que no te van a gustar, esas 
son las que te harán crecer. 

Otro tema que la mentalidad del 
EGO odia y trata de descalificar 
inmediatamente. Porque en el fondo 
no quiere que salgas de tu zona de 
confort. Fíjate cuando alguien es 
triunfador en el área que sea, como 
inmediatamente los demás comentan 
cosas como….¿Quien sabe a quién 
habrá robado? ¡Más vale pobre, pero 
honrado! 

¡Tiene mucho éxito, pero vete tú a 
saber en qué pasos ande!…. Y aunque 
muchas veces podrá ser cierto, en el 
fondo es pura envidia. Además aquí 
no se trata de valorar su moral, se 
trata de aprender su sistema para 
lograr resultados. Así que cuando 
veas a una persona que logra sus 
objetivos observa qué cosas hace, 
pregúntale cómo lo logro, aprende e 
imítalo. 

Este método me parece maravilloso 
porque puede ayudarte a desarrollar 
un negocio o simplemente dejar de 
fumar o bajar de peso. Solamente 
necesitas cambiar tu actitud ante 
aquello que te sucede y aprender 
a usarlo a tu favor. Me gustaría 
que me contaras cómo te va con la 
idea y si tienes dudas no dudes en 
contactarme. 

                

*Adelaida Harrison 
www.eneagramaconocete.com
Facebook: Eneagrama conócete
podcast: iTunes: Eneagrama conócete
Tel. 55-5509-4522
info@eneagramaconocete.com

https://visual.ly/community/infographic/science/what-growth-mindset
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Una vez pasada la 
efervescencia del Mundial 
de Futbol, en el que 

Francia dio cuenta de una Croacia 
envalentonada y combativa, nos 
encontramos preguntándonos 
nuevamente ¿Hasta cuándo? 
¿Hasta cuándo la Selección 
Mexicana continuará jugando 
como nunca y perdiendo como 
siempre?

Una vez más nos quedamos sin 
ese quinto partido tan anhelado, 
pero ¿Realmente son tan malos 
los resultados de la Selección 
Mexicana?

Para empezar, deberíamos 
comenzar por revisar nuestras 
creencias… 

Creer que la meta es un quinto 
partido cuando en realidad son 7 
es nuestro primer error, así nos 
quedamos en un casi lo logramos, 
pero no fue así. Es como cuando 
quieres pasar tu examen y dices 
con que saque 6 es suficiente y terminas reprobando, la 
meta real es 10 y te preparas para eso, así como la meta 
real es un séptimo partido no un quinto y para eso trabajas.

En muchas ocasiones nos preparamos para lograr 
lo suficiente, para que digan que lo intentamos, pero 
no se pudo, total en cuatro años más tendremos otra 
oportunidad. 

Culturalmente así hemos sido educados, a dar lo suficiente 
creyendo que aspiramos al máximo. Y eso nos lleva a 
nuestra siguiente creencia.

Pensamos que el logro de los demás es nuestro, estamos 
tan faltos de confianza en nosotros mismos que esperamos 
a que alguien más logre lo que no hemos podido conseguir 
y festejar su triunfo como si fuera el nuestro. 

Pero si no lo hace, si llega a quedarse en el camino (como 
nos sucede a nosotros) descargamos nuestra frustración 
en él y decimos que es de lo peor, que es un fracaso. En ese 
momento es cuando surge el hasta cuándo… 

Y sin embargo nos convertimos en detractores de un 
grupo, sin ver que de todas las selecciones del mundo 
solo 40 llegaron al mundial, dejando atrás a selecciones 
como Holanda, Italia o Estados Unidos; que le ganaron 

a Alemania, quien era el campeón actual, superándolos 
junto a Corea del Sur; que salieron sin miedo a dar batalla 
y enfrentar a la legendaria Brasil. 

Es verdad no ganaron, no pasaron al quinto partido, pero 
la pregunta nos es ¿Hasta cuándo? La verdadera pregunta 
es ¿Qué estás haciendo tú? ¿Cuántas horas de trabajo 
has invertido? ¿Qué sacrificios te has atrevido a hacer? 
¿Qué metas has logrado? ¿Ya te levantaste de ese sillón 
y comenzaste a ejercitarte? ¿Has superado tus metas en 
el deporte que practicas? ¿Cuándo vas a llegar tan lejos 
como ellos lo han hecho y más? Sal de la comodidad de tu 
zona de confort, ¡Levántate, supérate a ti mismo! 

Amplia tu visión tenemos una selección que ha llegado 
mucho más allá de lo que otras pudieron, hay otros 
mexicanos triunfando en otras áreas Nuria Diosdado, 
Karem Achach y Joana Jiménez con sendas medallas de 
oro en Uzbekistán. En los clavados de altura, Jonathan 
Paredes plata en España. Plata para el equipo de tiro con 
arco varonil y Linda Ochoa en Salt Lake City. Céntrate en lo 
positivo, agradece el esfuerzo de los demás y valóralo, que 
sea un impulso para ti, aprende como ellos dejaron la nube 
negativa del ¿Hasta cuándo? y lograron salir de su zona 
de confort para ir más allá, para retarse y superarse así 
mismos y así como ellos atrévete a inspirar a alguien más 
hoy, a dar el máximo de ti ¡Tú puedes lograrlo!

HASTA CUÁNDO 
Por Eldiux / psic.eldaleyvanovelo@gmail.com


